

Presentación

Tal como se anunciara en el anterior número, los días 11 y 12 de junio de 2015 realizamos las I Jornadas de historia del movimiento obrero y la izquierda. Queremos compartir con nuestros lectores que las mismas se desarrollaron con un gran éxito. El evento sesionó en el voluminoso salón del Centro Cultural Paco Urondo de la Facultad de Filosofía y Letras (FFyL) de la Universidad de Buenos Aires (UBA). Fue impulsado y organizado por la revista *Archivos* y el Programa de Historia del Movimiento Obrero y la Izquierda (PROHMOI). Contó con el aval académico del Consejo Directivo y el Departamento de Historia de la FFyL de la UBA y del Instituto de Historia Argentina y Americana “Dr. Emilio Ravignani” (UBA-Conicet). La actividad se estructuró en cuatro grandes mesas abocadas a una serie de problemáticas que nos parecen fundamentales en nuestro campo de estudios: “Balance sobre los estudios de la clase obrera y la izquierda en la primera mitad del siglo XX”, “Entre la fábrica y el barrio: clase obrera y sectores populares durante el kirchnerismo”, “Izquierda y clase obrera durante los años ’60 y ’70” y “Reflexiones historiográficas sobre la clase obrera y la izquierda en la Argentina”.

En cada uno de los paneles, todos los participantes invitados (profesores e investigadores del Conicet, de la UBA y de diversas universidades públicas del país), expusieron con una calidad y, a la vez, con una voluntad para el intercambio colectivo, que nos parece importante destacar. Intervinieron y se debatieron las ponencias de Andrea Andújar, Agustín Nieto, Lucas Poy, Silvana Palermo, Patricio Geli, Pablo Semán, Victoria Basualdo, Fernando Aizicson, Alberto Bonnet, Paula Varela, María Cristina Tortti, Gabriel Rot, Pablo Ghigliani, Mónica Gordillo, Omar Acha, Alejandro Schneider y Hernán Camarero. Las mesas fueron coordinadas por integrantes de nuestra revista: Laura Caruso, Leandro Molinaro, Martín Mangiantini, Hernán Díaz y Diego Ceruso. Con satisfacción evaluamos que logró reunirse a una parte significativa de los especialistas dedicados a las temáticas en cuestión. Y durante los dos días la asistencia de inscriptos a la actividad (colegas y miembros de la

comunidad académica, estudiantes, militantes) superó las expectativas de todos, acercándose a las 250 personas. El encuentro sirvió para desplegar discusiones centrales acerca de la historia del movimiento obrero y la izquierda, en sus dimensiones empíricas, teóricas, metodológicas y políticas. Esta valiosa experiencia nos impulsa a continuarla con la programación de otras mesas, presentaciones y actividades, así como con la preparación de las II Jornadas de historia del movimiento obrero y la izquierda, que proyectamos realizar en 2017.

En las páginas que siguen los lectores también encontrarán novedades y anuncios acerca de nuestra Colección Archivos. Estudios de historia del movimiento obrero y la izquierda. El plan de edición de libros avanza con nuevos títulos sobre los cuales seguiremos informando, tanto en la propia revista como en Facebook y en nuestra página web: www.archivosrevista.com.ar

Este séptimo número ofrece un dossier titulado “Una aproximación desde los estudios de género al análisis de los trabajadores, el movimiento obrero y las izquierdas”, que ha sido coordinado por una colega investigadora, Débora D’Antonio, de reconocida trayectoria en esta área disciplinar, junto a Ludmila Scheinkman (miembro de nuestro Comité Editor). Reúne cinco trabajos, que desde ángulos, enfoques y objetos de análisis bien diferenciados, ofrecen algunos de los nuevos avances alcanzados en la indagación del mundo de los trabajadores y trabajadoras, del movimiento obrero organizado y de la izquierda a partir de una mirada atenta a la perspectiva de género. En la Presentación redactada por las coordinadoras se contextualizan los aportes de los textos en un marco historiográfico más general. En los artículos libres se brinda un examen de dos problemáticas diferentes, que habían merecido escaso tratamiento hasta el momento: el de Cristian Aquino considera la influencia de la Revolución Rusa en el *sindicalismo revolucionario* de la Argentina durante los inicios de la década de 1920, abordando uno de los periódicos emblemáticos de esa corriente; el de Gonzalo Pérez Álvarez explora las transformaciones de la clase obrera y de las organizaciones gremiales en la Patagonia argentina entre los años 1950-1990. También se retoma la sección “Perfiles”, que Hernán Camarero y Diego Ceruso dedican a la figura del historiador argentino Alberto J. Pla. En el análisis de esta experiencia político-intelectual pueden encontrarse algunas pistas para auscultar la trayectoria de la historiografía obrera del último medio siglo en la Argentina.